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失明傑青莫儉榮平凡中活出不平凡
他是失去視力，卻沒
有失去視野的註冊社

工，傑出青年莫儉榮（Kim），「6歲
時一眼突然看不到，10歲入讀心光盲人
學校被同學無意撞倒，手術失敗，我全
盲了，自始失去了自由。」
Kim不斷追問怎才可以重見世界，直
至他走進了圖書館，他在凸字小說看到
不同故事，甚至認識到工業革命、《80
日環遊世界》等等，原來世界同樣精
彩，繼續認知這個世界，他開始考第
一，中三入讀聖保羅書院，「學校1970
年開始收失明學生，我是1983年，同學
鼓勵我參加歌唱比賽、觀星會甚至欣賞
默劇，經常教我不要因視力給自己設
限。中三全級240人考23名，夏永豪校
長鼓勵我參加全新的電腦科會考，我全
無信心，校長說不要擔心成績而有包
袱，如果你也不試，不知道聖保羅書院
何時才有第二位失明同學去報考了。結
果我考獲F級……世事難料，10多年後
『社聯』請我出任第一位失明的專業幹
事，我在IT部門做了7年，負責研發和
聯繫不同大公司，包
括微軟等。」
其實在中學畢業之
後，Kim因中英溝通
俱佳，他當了不同大
公司的接線生，最後
進了香港電訊的查詢
1083部門，心想該是
終身職業了，「誰知
第一天上司屈小姐直
指公司請錯了人，她
要我辭職再去讀大學
去幫這個社會。我好
驚，因我準備結婚，
到我結了婚又問我為
什麼要結婚？為什麼

要生小朋友？後來又問為何要生第二
個？她一直鍥而不捨地鼓勵我。終於工
作 7年後，我考入了浸會大學的社工
系，多謝太太對我的全力支持，那3年
讀得好辛苦，但一步步地進步。」
終於，擁有電腦根底的Kim成了註冊
社工幫助了不少同路人，「只有科技才
可以復明，例如信件在前面，只要拍一
張照片，電話便可以告訴你那信屬於自
己的，其他的是屬於誰人的。2006年我
離開了『社聯』，因『香港盲人輔導
會』開了一個新的訊息無障礙中心，在
那短短30個月，我研發了不同的科技，
更幫助超過100位人士找到好的工作。
後來我發現很多失明人士沒有運動，很
早便有糖尿病，於是辭職了，創辦了
『盲人體育會』，因而『猛龍長跑隊』
誕生了，猛是『盲』、龍是『聾』，跑
道上前面的失聰者，用跑繩帶着後面失
明人士跑步互補不足。」
今天Kim是「香港傷健共融網絡」總
幹事兼創會主席，他希望傷健人士一起
走向未來。最近團隊更在「平機會」的

部分資助下拍了一套微電影
《誰怕誰》，「多謝區焯文導
演拔刀相助，他很熱血。我們
要讓大家知道你並不是孤單，
就像我一樣，我是一個很平凡
的人，沒有什麼成就，我就是
積極活着，在平凡中活出不平
凡。好開心，大家見到我都記
起『猛龍』，我想，人生數十
年，如果有一件事讓人家記
得，應該覺得驕傲，他們記得
『猛龍』，記得那是傷健共融
的標誌！」
恭喜Kim，大家都被你的理
念感動了，你已將自己看不到
的光照到別人的身上。

在未來一年，香港
電視台的走勢將受到

多個因素的影響，特別是無綫電視。
隨着香港社會環境的變化，無綫電視
正考慮向內地市場擴展，以尋求增長
機會和新的觀眾群。
首先，內地市場對於香港製作的電
視內容有着長久的偏好，尤其是劇集
和綜藝節目。隨着內地娛樂市場的持
續發展，無綫有可能會積極參與合
作，透過引入香港藝人及節目，提升
其在內地的品牌影響力。在這方面，
無綫可以考慮與內地大型網絡平台，
比如愛奇藝和騰訊視頻等合作，發行
其熱門劇集暨綜藝節目，這不僅能夠
幫助無綫增加收入，還能提高其在內
地市場的知名度。
其次，在藝人發展方面，香港藝人
尤其是無綫的藝人朝向內地市場進軍
的趨勢已經逐漸顯現。許多無綫的藝
人已經開始在內地拍攝戲劇、綜藝節
目和參與各類活動。例如TVB出身的
林峯、蔡少芬等藝人已經在內地積累
了相當大的知名度，他們的成功為其
他無綫藝人在內地發展提供了啟示。
有許多新生代藝人也在積極尋找機會，
借助內地的作品來提升自己的影響力。
像蔡少芬在觀眾心中樹立了良好的

形象，並且擁有穩定的支持群體，因
此在內地市場也能有不錯的表現。蔡
少芬更以其靈活的演技和親和力，曾
多次參加內地綜藝節目，受到觀眾喜
愛。然而，無綫電視在內地的發展也
面臨挑戰，內地的市場競爭激烈，各
類型的內容及巨星效應都對進入者提
出了高要求。無綫電視若想在這個市
場中站穩腳跟，必須要做出具針對性
的內容創作，符合內地觀眾的口味。
此外，對於模型和風格的調整也是關
鍵。無論是劇情還是製作水平都需要
達到內地觀眾的期待。
另一方面，隨着內地對於文化創作
正逐步開放，香港電視台的作品若能
成功融合中西文化，將在市場中更具
競爭力。無綫電視可以考慮邀請內地
編劇及導演參與香港節目的製作，通
過合作來吸納雙方的優勢，因而促進
節目的受歡迎程度。
無綫電視未來一年的發展將是一條
充滿挑戰與機遇的道路，若能夠敏銳
把握內地市場的趨勢，積極拓展與內
地的合作，並有效推廣旗下藝人，那麼
無綫電視有可能在內地尋找一個好的位
置，進一步提升其影響力和競爭力。雖
然困難重重，但機遇亦在其中，關鍵在
於如何策劃及實行未來的發展戰略。

港電視台未來的新路向

在我的藝術生
涯中，有幾位啟

蒙老師令我終生難忘。在大學之
前，我小學的圖畫課老師是郭亮恒
老師，中學的美術課老師是李喜才
老師，還有旗文化館的美術老師是
王利庭老師，我步入藝術殿堂走上
藝術之路，這3位老師在不同時期
都曾給予指導，都是我的啟蒙老
師。但真正指引我考美院，輔導我
高考科目素描、色彩、速寫的是內
蒙古烏蘭察布市察右後旗（旗相當
於區或縣一級行政區劃）文化局王
局長王又義老師。
1983年的秋天，我升入高中，

全班大部分是從鄉下來的住校
生，我和一起走讀的同學王鵬很
快就成了很要好的朋友，我倆上
學在同一條路上，他家住在我家
和學校之間，我有一輛自行車，
因為自行車沒有後座架子，所以
每天上學和放學他便坐在自行車
的大樑上，順路捎他。每天中午
去學校時我路過他家，都會叫他
出來一起走。有一天，他午飯還
沒有吃完，讓我進屋等他，發現
他父親正在耐心地輔導他的姐姐
畫素描，我便站在那裏認真地
觀摩，就這樣，我中午總想着
早早地去他家。過了一段時
間，我按捺不住，中午去時就
拿了自己的素描和速寫，請教
王鵬的爸爸，沒想到王老師特
別認真仔細看過後，一一指出
我的不足之處和應該注意的表
達方向，最後叮囑我以後可以
經常拿來看看。
王老師特別仁愛謙和，講話
時繪聲繪色，肢體語言非常豐

富，總是讓我聽着入迷而流連忘
返，常被王鵬催促該去上學了，
才不得不離開。王老師雖然是旗
（縣）裏的文化局局長，卻一點
官架子都沒有，他拿出自己珍藏
的習作給我看，還有好多繪畫作
品參展的證書，最令我難忘的是
已經泛黃的全國美展的入選證
書，記憶中應該是第三或第四屆
全國美展的證書，這對我是最大
的鞭策和鼓舞。
那時的內蒙古草原風沙大、缺醫
少藥，患眼疾特別是沙眼的比較
多，王老師特別關心鄉下的牧民，
經常備些常用藥，比如眼藥水、退
燒藥、消炎藥等等，待下鄉時帶給
有需要的牧民，並將喜歡畫畫的牧
民的孩子安排到旗裏來學習繪畫，
達瓦學長、師弟王英就是王老師從
牧區培養出的孩子。王老師的太太
是旗裏第二小學的老師兼任班主任，
放暑假時，王老師借太太的教室，
安排我和師兄陳晗晟，還有師弟王
英在教室練習素描和色彩靜物畫。
身為局長工作繁忙，還每天抽時間
來教室輔導我們，對我們追求藝術
給予了最大的愛護和無私的付出。

趙志軍的藝術人生（八）

文公子與食有緣，一直
從事不少旅遊與美食的公

關推廣工作。打工時做了近兩年澳洲旅遊局
的公關工作，創業後就幫台灣觀光協會推廣
台灣旅遊十多年。
文公子的多年客戶興隆食品，是「牧牛湖
清水蟹王」的香港獨家代理，負責人伍智聰
先生是佛山市順德區政協委員，一直對推廣
順德僑務不遺餘力。由於大家一直合作做大
閘蟹市場推廣，再結合推廣台灣觀光的多年
經驗，構思了藉推廣順德美食文化，吸引順
德外僑回鄉尋根，也推動港澳民眾多往順德
享用美食，帶動旅遊餐飲收益的政協提案。
該提案獲順德區政府的積極回應，在區旅遊
局的協調和支持下，安排了幾個飲食旅遊傳
媒的考察團，也組織了好幾次香港名廚與順
德名廚的交流團，促成了幾家香港知名食府

推廣順德菜，也撮合了無綫電視人氣節目
《阿爺廚房》第二季和第三季，到順德取材
拍攝，並在節目中安排專門環節介紹順德的
食材、廚藝與名店招牌菜。
順德是魚米之鄉，自古經濟繁榮，社會富
庶，也自然帶動了文化發展；除讀書風氣
盛，曾出過幾位狀元郎外，順德人對美食與
休閒文化，也有更高的追求。順德菜向以廚
藝見稱，素有「食在廣州，廚出鳳城」之
說，多年前已獲頒「世界美食之都」的美
譽。在為順德旅遊局服務期間，文公子曾陪
同不少資深大廚、美食名家、飲食網紅、食
版記者等到訪順德，往區旅遊局推薦的名店
試菜。不諳廚藝的文公子，也就在耳濡目染
下，了解到順德菜嚴選食材，講究在地鮮
活，不時不食，就算是粗菜也能精造，心思
與手藝屢有驚喜的吸引力。

文公子喜歡順德菜，也對不少名店招牌菜
念念不忘，因此，有機會時就會組織朋友往
訪；但人數如只三五，能品嘗的菜式只是有
限。及後，有旅行社與文公子合作辦順德美
食文化之旅，在設計三日兩夜的行程時，就
網羅了一眾美食名家與大廚曾到訪過的名
店，必試獲彼等點名稱讚的菜單，並加入粵
語導遊、文化景點、高鐵往返、星級酒店等
元素。價格雖不似坊間的超值團，但由於不
設團餐，不強迫購物也不參觀樓盤，可一次
享盡順德名店招牌菜，也吸引到不少美食愛
好者參團。
剛過去的復活節假期，文公子就為香港文

氏宗親總會安排了一團，到大良的水滸粵
廚、金榜牛乳街、聚福山莊；容桂一壺私房
菜、豬肉婆、洞蜜園；陳村黃旦記等名店享
用美食。

順德美食之旅

帶鋸與書香
第30個世界讀書日到來之際，我走

進大學做閱讀講座。互動環節有位同
學分享去年讀了3本書，她印象深刻的
一本是余華的《活着》。
每次進校園，我都會向師生發起
「一鍵三連問」：你一年讀了幾本
書？印象深刻的是哪本？為什麼？AI
迭代發展的時代，年輕人的閱讀變得
奢侈起來。美國學者哈羅德．布魯姆
在《如何讀，為什麼讀》中寫道：
「閱讀即是消減孤獨和增強自我。」
閱讀是精神的補品、靈魂的滋養——
在一個追求效率和功利至上的時代，
堅持閱讀變得艱難起來，但是唯其艱
難，方顯可貴。
那天深夜整理案頭，我翻出一本小書
《我和帶鋸二十年——雙金屬帶鋸漫
談》，內頁上作者的贈言寫道：「這本
小冊子，是我創業路上的投影。即便為
了謀生，也不曾丟掉一個讀書人的情
懷……」當時內容已然淡忘，我重讀則
乍然相喜——帶鋸，本是冰冷而小眾的
機械設備，作者卻為其注入了體溫和心
跳：辭職創業、引進設備、開拓市場、
編寫刊物、叫響品牌……作者注定是個
有心人，他把一個冷門的機械行業，發
展成實體經濟，為國家降耗節材幾億元
甚至更多，但他始終不變地堅守一個讀
書人的理想。讓思維如機油般浸潤配
件，使鋸切技術運用到各個領域。打
齒、斷帶、鋸斜、帶鋸設備維修的整個
過程，本身也是一種修行。編寫《鋸業
通訊》，推廣雙金屬帶鋸文化，本身也
是一種精神布道。
實際上，每本書都是與心靈對話的
一種方式。這讓我想起《禪與摩托車

維修藝術》，作者羅伯特身陷疾痛掙
扎之時，與長子克里斯騎上摩托車開
啟橫跨美國大陸的萬里征途。書中有
處細節令我過目不忘。作者修理摩托
車時，一顆螺絲突然掉進發動機深
處，他靜下心來打着手電筒觀察零件
結構，把細鐵絲彎成鈎子，結實地勾
出了螺絲。無獨有偶，同伴摩托車油
門卡頓，他慌忙地拆下整個把手，孰
料不小心扯斷了電線，變得更加糟
糕。作者的維修堪稱「冷靜法」，騎
上摩托車感受一下阻滯的節奏，經過
種種排除，發現只是某個小彈簧角度
偏移。「維修工作的真正目的不是為
了修復機器，而是為了修復我們自己
的價值觀。」這句話深得我心。讀與
寫，乃是人類與動物的區別，閱讀無
法自動地改變人生，但是堅持閱讀的
人有可能改寫命運。
如果說《禪與摩托車維修藝術》是

兒子幫助父親告別疾痛的「在路
上」，那麼《僧侶與哲學家》則是父
親理解「棄智求悟」兒子的「對話
錄」。父親是法蘭西學院院士、理性
至上的哲學家，兒子馬修．理查德曾
是諾貝爾獎導師門下的分子生物學博
士，從巴黎實驗室到喜馬拉雅山寺院
的藏傳佛教僧侶，兩人的對話不啻於
價值的理性衝撞與心靈的漸次打開。
他們的對話超越輸贏，無關利益，卻
是屬於父子關係的一種修復。最終，
父親沒有被說服，但他理解了「兒子
選擇背後的嚴肅性」。我從中分明看
到了一種「仰望星空的能力」，哪怕
階層、身份、財富全無，一個人仍可
以自由追求的精神向度。

回到《我和帶鋸二十年》，出版時間
大約是2010年，15年一晃而過，作者
播下的「讀與寫」的種子在向上拔節，
葳蕤成樹，為路人投下大片濃蔭。時隔
兩年，他編輯出版《家庭成員作品
集》，收錄老伴、兒子、兒媳、女兒、女
婿、孫子的文章。作品集的「雛形」是一
本剪報，家庭成員每有作品發表，當天
剪下來做成剪報，眼看發表作品愈來愈
多，便有了出本書的想法。封面上有首
小詩讀來頗有機趣：「夫妻子女媳婿，
都愛詩詞歌賦；短文一篇篇，道出段段
掌故；有趣，有趣，且看我家文庫。」
儼然，這是全家人的「說吧，記憶」，
也是非常難得的「家庭相冊」。作品集
出版後，他和老伴又忙個不停，走社
區、進學校、到鄉村等去贈書，只為在
更多人的心中播撒閱讀的種子。
當然，一個人的閱讀會影響到一家

人，反過來，全家人的持續閱讀會壯
大家族文化譜系，使「時間銀行」裏
的「精神儲蓄」不斷增值——多少年
後，福澤子孫後代。還是古人說得
好，「耕讀傳家久，詩書繼世長。」
閱讀是一門有根有魂的事業，看不見
長遠的人，亦無法擁有未來。如今，
孩子們都已長大，特別是孫子、外孫
女獲獎佳作不斷，《家庭成員作品集
II》即將出版，為書香門第增色。
帶鋸成就事業，書香馥郁心靈。這

位老先生名叫韓慶祥，家住山東歷
城。家門口不遠處有一座山：華山。
每次路過，我都會遠遠地眺望：那座
尖尖的小山，恍若水澤間生出的花骨
朵，孤傲凌霄，寂寂綻放，把一座城
的芬芳帶向遠方。

鍾
倩

密宗黑教林雲大師
上世紀八十年代初，我運蹇，交上
墓庫運，諸事不順。我《翡翠周刊》美

麗的拍檔白韻琹，心腸好，願臂助，對我說︰「沈西
城，不打緊，明天晚上有個宴會，我帶你去，對你有好
處。」第二天，華燈初上，我倆來到尖東一間五星級酒
店貴賓廳，看到了李翰祥導演，他握着我的手說︰「西
城，許久不見，一會我給你介紹個人，可以扭轉乾坤，
千萬個放心。」閒談間，門口起騷動，放眼看去，門口
走進一位中年微胖漢子，不高不矮，身後跟着一大群女
士，衣飾華麗，氣派雍容，依稀有「祿怡」馬主容永道
夫人。「林大師來了，林大師來了！」七嘴八舌地叫嚷
着，李翰祥急步上前迎接，直引至我們座席。
介紹過後，彼此寒暄幾句，我心素急，忍不住請他

指點迷津。他朝我打量一眼，笑了笑，側臉向身邊的
女秘書說上了幾句，並無對我賜教。女秘書就對我
說︰「沈先生，老師說待回跟你說。」我是急性子，
卻又不便催問，只好強忍。好不容易捱至席散，女秘
書才把林大師的指點一一告訴了。要我回家，在灶頭
上繫一條9寸長紅繩，一端扣一風鈴便可。又因我有胃
疾，宜在床底下置一鏡子，諸事便可順遂。靈驗與
否？賣個關子，他日有緣再說。當然，想要砸林大師
招牌，難矣哉。
林雲乃台中人，童年移居北京，家住雍和宮附近，

小孩子搗蛋，每用石頭砸宮中佛像，為喇嘛所擒，罰
抄佛經、念咒。林小子頑劣，翌日仍用石砸佛像，喇
嘛再伸臂擒之，復抄經念咒。一日復一日，居然悟
道，皈依密宗黑教。
林大師雲遊四海，足跡遍天下，漂泊無定。一年

中，難得有時間到香港來，我能得他指點迷津，實屬
有緣。李翰祥告訴我林大師一回到美國寓所，電話就
會響個不停，都是那些俗世迷羊，要求來一記棒喝。
林大師自己也說︰「有一年，因事拖延遲回美國，家
中秘書一見我，說：『如果你還不回來，電話錄音就
不夠用了』。」林雲信徒多女性，群雌粥粥，是非尤
多，一代艷星胡茵夢是他的信徒，往來頻密，引起才
子李敖不滿，直斥林雲為淫僧。
林雲謙厚，不與辯斥。林雲度人，口孽為重，不妄
言，不胡為。如今李敖、林雲俱逝矣，是非亦隨風而
去。2010年，林雲因病去世，享年80歲，中壽而已。

幾 天 的 復 活 節
（Easter）假期就懶

洋洋地過去了，沒有出門旅遊，謝絕
一切聚會，連戶外走動也欠奉，這樣
靜逸平淡地度過，竟有一番悠閒寫
意，自得其樂！
處於現今「足不出戶能知天下事」
的科技世代，隨傳隨到可嘗各式美食，
「航拍」攝影的畫面，帶來自身旅遊
也享受不到的全方位視覺感官體驗，
如果不是公幹，為什麼還要外出！？倒
不如好好感受「在家千日好」。
想從前每逢復活節假期，總是跟孩
子們在布置好的園林內找尋預先藏匿
的彩繪復活蛋，這「尋寶」遊戲玩個
樂此不疲！又會預備巨型朱古力復活
蛋和朱古力兔，美輪美奐，精緻的捨
不得吃，變成了「陳列品」，中午和
晚上的復活節大餐也是重頭戲之一。
復活蛋寓意新生命和重生，復活節
還有一個很特別的吉祥物就是兔子，
因為兔子多產的特性，象徵春天復甦
和生命力旺盛的含義。
復活節是為了紀念耶穌基督在受難
後第三天復活，象徵勝過死亡、帶來
重生的希望。根據聖經耶穌在「受難
日」（Good Friday）被釘十字架，3

天後也就是星期日，他從墳墓中復
活，這一天後來就成為了復活節。
為什麼復活節每年都不一樣？其實復
活節並非固定在某個日期，而是依照
「天文曆法」來決定——復活節定在
「春分之後，第一個滿月的下一個星
期日」，只要春分之後的第一個滿月
時間不同，復活節的日期自然就會跟
着改變。所以，它有可能落在3月22日
至4月25日之間的任何一個星期日。
雖然復活節起源於宗教，但它也早已
成為一種象徵「重生」、「希望」、
「春天」的節慶。從宗教儀式到彩蛋遊
戲結合了莊嚴與童趣，就算不是信奉基
督宗教都可以在復活節感受到春暖花開
的喜悅。所以靜待家中，吃顆朱古力
蛋、俯瞰教堂、翻翻故事，感受一下這
個流動節日裏關於希望與重生的力量，
也是一種樂趣。

不一樣的復活節
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●《敖包相會》38cm×38cm水彩
畫。 作者畫作

●失去視野的Kim希望
傷健人士一起走向未
來。 作者供圖

●寓意新生命和重生的彩繪復活
蛋。 作者供圖


